

La Belgique économique

Ce pays minuscule, puisqu'il n'a qu'une cinquantaine de lieues carrées de surface, se place dans les premiers rangs par la densité de sa population et son activité économique. Il compte 7 millions d'habitants.

Quant à son activité économique, elle se caractérise par le fait que, dans la période 1890-1899, l'exportation moyenne des produits du travail Belge s'est élevée au chiffre de 1529 millions de francs.

Ces produits d'exportation sont complètement distincts du *transit*, c'est-à-dire des marchandises étrangères qui traversent la Belgique. Ce transit, étant donnée, la situation géographique de la Belgique est énorme. En 1899, il s'est élevé au chiffre de 1402 millions, le double du transit de la France.

Le commerce d'exportation se compose surtout des produits industriels. Ainsi, sur les 1950 millions exportés en 1899, il y a eu près de 900 millions de produits complètement manufacturés, 720 millions de matières premières, et 330 millions de produits agricoles. La population agricole, lors du recensement de 1895, comprenait 1204.000 travailleurs, à peu près le même nombre qu'il y a cinquante ans.

La superficie des terres utilisées est passée de 1778000 hectares en 1846, à 7916000.

En 1895, la superficie de la betterave à sucre était de 54000 hectares.

Comme on comprend, en Belgique, que pour récolter il faut, non seulement semer, mais engraisser la terre, on n'a pas employé, en 1895, moins de 97.000 tonnes d'engrais azotés, et 103.000 tonnes d'engrais phosphates.

Petit pays, grande nation, peut-on dire de la Belgique.

Lapsus

Dans le feu de la composition, les romanciers commettent d'amusants lapsus. — Une *Revue* en collectionne pour émailler plus tard l'histoire des écrivains contemporains :

De Jules Mary : "Daniel ne répondit pas: C'était la première fois qu'il *parlait* ainsi à son père."

Fonson du Terrail : "D'une main, il le saisit brutalement à la gorge, et de l'autre, il lui cracha au visage."

Brideux, qui est en Chine, écrit à sa famille :

"J'ai combattu, j'ai versé moi sang pour ma patrie; et bientôt, peut-être, je pourrai dire fièrement que je suis mort pour elle."